

3 Forum I - Calgary

La première partie du Symposium sur la société civile au Soudan, le Forum I, a eu lieu à Calgary le 5 juin. Le Forum I a réuni des membres de la communauté soudanaise de tout l'Ouest du Canada et des personnes qui sont engagées activement dans le processus de paix au Soudan - des représentants de la société civile du Soudan; des ONG du Canada, des États-Unis et de l'Europe; des représentants de Talisman Energy; des citoyens canadiens intéressés; et des représentants des médias. Il s'agissait des premiers échanges de cette importance sur le Soudan à Calgary.

La discussion a eu pour résultat de diriger les efforts des personnes intéressées par la paix à long terme au Soudan vers des questions clés, dont celles qui suivent.

3.1 Le processus de médiation international

L'actuel processus de médiation pour le Soudan, qui implique les parties au conflit et la communauté internationale, s'est révélé extrêmement difficile et est considéré par les personnes-ressources du Forum comme étant profondément compromis. Les pays membres du comité de médiation de l'Autorité intergouvernementale pour le développement (IGAD), présidé par le Kenya, sont actuellement incapables de jouer leur rôle en raison des problèmes internes dans les pays en question. Une seconde initiative de paix est en voie de réalisation, qui implique l'Égypte et la Libye, mais la forme et les modalités de ce processus sont moins clairs. Le Canada fait partie de la communauté internationale réunie par le forum des partenaires de l'IGAD (IPF). Toutefois, comme l'IPF dépend du processus de l'IGAD, ce forum aussi éprouve maintenant des difficultés.

On connaît bien la liste des nombreux problèmes significatifs à résoudre sur lesquels se sont entendues les parties. Ce rapport traite de plusieurs de ces problèmes. Cependant, les parties au conflit doivent encore les résoudre.

3.2 L'intensification de la guerre

Le Soudan connaît une guerre permanente, qui s'étend partout au pays et dont les principales répercussions se font sentir dans le sud du Soudan. La guerre dure depuis plus de 17 ans. Elle connaît une intensification depuis le récent achat par le gouvernement du Soudan d'importantes nouvelles capacités de fabrication d'équipements militaires et de munitions. La guerre tranche avec la soi-disant « opération charme » également engagée par le gouvernement du Soudan en vue d'améliorer son image sur le plan international. La plupart des participants et des orateurs ont compris que les mesures de « libéralisation » adoptées par le GS ne servent uniquement qu'à sauver les apparences.

3.3 La société civile s'exprime en faveur de la paix

Les voix de la société civile au Soudan sont multiples et diverses. Elles se font entendre de leur lieu d'exil ou de l'intérieur du pays. Les voix de l'intérieur subissent les contraintes de l'appauvrissement et du déplacement généralisés des citoyens du Soudan depuis les 17 années que dure la guerre, commencée en 1983. On remarque particulièrement la voix des femmes du Soudan, qui font un appel spécial en faveur de la paix et de la fin de la guerre ainsi que d'efforts particuliers pour résoudre les problèmes dus aux divergences. Le processus de paix *People to People*, en cours dans le sud du Soudan, occupe aussi une place importante. Étant donné les succès obtenus jusqu'à maintenant, ce processus mérite des ressources et un soutien